

Tarjetas de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Prezo de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 20 de Junio de 1888.

N.º 2091.

SECCION POLITICA

LA ÚNICA SALIDA

El nuevo ministerio Sagasta ha tenido el raro privilegio de ser perfectamente mal acogido por toda la prensa madrileña, sin distincion de colores ni de matices. A nadie, excepcion hecha de las personas agraciadas con carteras, ha satisfecho la obra del señor Sagasta. Y así era natural que sucediese, dado que la solucion de la crisis ni ha resuelto las cuestiones que la han producido, ni ha respondido á ningun plan político; ni parece inspirarse en otro propósito que el de «salir del paso».

La primera impresion que ha producido el nuevo ministerio ha sido la de que su vida se limitaba al verano; pero hay ya muchas gentes que ni esto siquiera consideran posible. Hasta se ha hablado de un conato de crisis en el primer Consejo de ministros, donde el general O'Ryan, el antiguo preceptor de don Alfonso en la emigracion, expulsado por ello del estado mayor general del ejército, declaró que no entendia eso del sufragio universal, ni le gustaba. La version podrá no ser exacta, pero tampoco es extraña.

La segunda impresion, despues de conocidas las declaraciones del señor Sagasta, y el exquisito cuidado que puso este hombre público en impedir que abriesen la boca sus colegas, y especialmente el antiguo domine de don Alfonso, aun ha sido peor. El señor Sagasta no ha explicado la crisis satisfactoriamente; ni puede convencer al país de que para una obra esencialmente liberal y progresiva, como la de reformas militares, tenga más autoridad un general de procedencia reaccionaria que un general de gustos modernos é imbuido de las doctrinas contemporáneas; ni puede dar este gobierno, disminuido de talla, de alientos y de fuerza, más esperanzas que el anterior de que realizará las promesas liberales y democráticas de la fusion. Es un gobierno que representa la humillacion del augusto principio de la autoridad ante el mal humor de un soldado sin caletre, y tal gobierno no puede inspirar fe ni esperanzas á nadie. Más bien ha de ser, y lo es ya, objeto del desdén universal.

No obstante, aun tiene, si no una tabla de salvacion, una actitud académica y noble para vivir con honra un par de meses y bajar gloriosamente al sepulcro; presentar en el acto el proyecto de sufragio universal

para la eleccion de diputados, concejales y diputados provinciales, hacerle aprobar, al mismo tiempo que los presupuestos y las reformas económicas, y ofrecer enseguida á la regia prerogativa el medio de consultar al país por el procedimiento electoral de la democracia, á fin de llevar al poder ideas más definidas, convicciones más acentuadas, fines más enérgicos y claros que los de este híbrido fusionismo, llegado ya al período de la descomposicion inevitable.

(Mercantil Valenciano).

GUILLERMO II DE ALEMANIA

Ya es emperador de Alemania el joven Federico Guillermo Víctor.

El día 15, á las once de la mañana, descansó al fin pasando á mejor vida su padre Federico III, á quien en su dilatadaagonía habian servido de consuelo las simpatías de Europa.

Esas simpatías todavía parecen ahora más grandes, dado que el nuevo emperador no goza de ninguna. A pesar de sus cortos años, y de la falta de ocasiones en que manifestar su carácter y aptitudes, ha hecho ya lo bastante como príncipe heredero para inspirar desconfianzas, calificarse de ambicioso y merecer severos juicios.

Nació en Berlín el 27 de Enero de 1859.

Se ciñe pues la corona más rica, pero también la más pesada de Europa á los 29 años.

El anciano emperador Guillermo fué, según se afirma, el director de su educacion y el que procuró inculcarle severos principios religiosos. Al mismo tiempo seguía el joven sus estudios militares en el colegio de Kassel para cursar más tarde en la Universidad de Bona las ciencias naturales, idiomas y derecho público. De esta última instruccion solo se sabe que le haya dado por frutos el conocimiento del francés y del inglés, lenguas nada gratas á sus preocupaciones de alemán intransigente. Dícese por el contrario en los altos círculos militares, que posee á fondo la táctica y que tiene todas las condiciones de un general moderno. Sus aduladores le titulan desde hace bastante tiempo el nuevo Federico el Grande y elogian sin cesar su capacidad é iniciativa.

Descartando tales lisonjas, Federico Guillermo Víctor no viene á ser más que un soldado, á juicio de todas las personas imparciales, ó mejor todavía un fogoso coronel de caballería ligera.

Niño aún, y á consecuencia de una caída sufrió una luxacion del brazo izquierdo, que desde entonces está medio paralizado y ha quedado más corto que el otro.

Disimula este defecto usando el uniforme de husares que á favor del dorman oculta la imperfeccion física.

Contrajo matrimonio en 1881 con la princesa Augusta Victoria Federica, hija de los duques soberanos de Schleswig Holstein-Souderburgo.

Considérasele jefe del partido de la guerra en Alemania y partidario acé-

rrimo del príncipe de Bismarck, que ha sido su Mentor y su ídolo desde la adolescencia. Profesa también singular predileccion al célebre pastor Söcker, fanático perseguidor de los israelitas á quien últimamente se habia relegado por la corte á posicion muy secundaria.

Estos antecedentes son harto significativos de suyo, pero hay además tres hechos en la vida del nuevo emperador que completan su semblanza.

Es el primero y más triste el viaje emprendido á San Remo por indicaciones de Bismarck á fin de obtener la abdicacion de su padre cuando aun vivía su abuelo.

Es el segundo su conato de dirigir la liga pietista, que al fin no pasó de proyecto.

Y el tercero su brindis como príncipe de la corona en el banquete de la oficialidad del regimiento de granaderos de Pomerania, en el cual desempeñaba hasta ahora la jefatura.

Lo que indica la íntima union que existe entre el nuevo emperador y el canciller, es el silencio que ha guardado este en cuantas ocasiones hubiera convenido hablar para poner correctivo, ó cuando menos coonestar algunas imprudencias cometidas por el primero.

En aquel famoso brindis pronunciado ante la oficialidad del regimiento de Pomerania y ante el propio Bismarck, el joven príncipe dijo poco más ó menos lo siguiente: «No desmayemos en ningun género de circunstancias: mientras viva el portaestandarte de la política del imperio, el canciller Bismarck, bastará que levante la voz para que nosotros todos le obedezcamos.» Rectificarónse despues estas palabras intercambiándose en ellas el nombre del emperador; pero fué tarde.

El brindis, tal como fué pronunciado corrió por toda Alemania, significándose así, que existian en el imperio dos políticas: una representada por el desgraciado Federico III y otra por su hijo y el canciller.

De aquí nace la importancia que tiene para Europa y para el mundo el nuevo reinado. El advenimiento de Guillermo II al trono señala el comienzo de una nueva era en la historia contemporánea.

El joven príncipe ciñe la corona del imperio en momentos difíciles. Las escasas garantías de paz se van perdiendo de día en día.

El destino reserva al nuevo monarca ser colaborador de sucesos, de que dependen acaso el porvenir de la civilizacion y la libertad del mundo.

Un nuevo reinado

A nadie ha sorprendido la muerte del infortunado emperador Federico III. En cuanto subió al trono hace cuatro meses escasos, la ciencia declaró el pronóstico. El enfermo estaba herido de muerte, y sólo por uno de esos fenómenos orgánicos, inexplicables para la medicina, podría recuperar la salud y la fuerza. En las últimas semanas, despues de sufrir una crisis aguda, creyóse por algunos, viéndose lo contradictorio de las opiniones facultativas, que al fin ven-

cería la naturaleza. Renacieron las esperanzas perdidas, pero aquel organismo que ha batallado durante un año contra el mal, exhausto y débil, ha sucumbido al primer grave accidente.

Federico III baja á la tumba con las bendiciones de su pueblo y las simpatías de todas las almas generosas. No se puede contemplar sin interés aquella figura elevada por el destino á la más alta gerarquía que alcanzan los hombres en el mundo, luchando á brazo partido contra la fatalidad, contra el mal y contra las perfidias y las intrigas de los cortesanos.

Subió el emperador al trono, casi agonizante, y en medio de sus dolores físicos y de sus torturas morales tuvo tiempo para demostrar la grandeza de su espíritu y la fuerza de su voluntad. Luchó él solo, sin más consuelo que el que le prestaban la emperatriz su esposa y unos cuantos amigos, contra la influencia de su hijo, contra el poder casi omnipotente de Bismarck y contra las preocupaciones de una sociedad semi feudal. Otro consuelo habrá llevado al dejar la vida: el que producen las aclamaciones de un pueblo para quien era el desgraciado monarca el símbolo de su libertad y de su regeneracion.

Federico III se propuso rectificar y mejorar la obra de su padre ensayando un sistema de gobierno desconocido en Alemania. Unos cuantos años más de vida y el imperio habria cambiado totalmente de faz. Todavía recordamos las generosas proclamas dirigidas por Federico III á sus súbditos y á Bismarck.

Se acabaron, venian á decir en resumen, las antiguas desconfianzas y los antiguos recelos existentes entre el imperio y el pueblo alemán. No más persecuciones ni contra los católicos, ni contra los judíos; no más tópicos para resolver por la intimacion la cuestion social: la libertad y la tolerancia han de conseguir lo que no ha logrado una política desconfiada y absorbente.

Aquellas declaraciones hechas el día mismo en que el emperador llegó á Berlín, significaban el anuncio de nuevos tiempos. Ni el respeto debido en nacion tan monárquica como aquella al jefe del Estado, ni la sumision obligada al emperador, contuvieron el fódio del partido feudal y de los pietistas.

No sabiendo que decir la prensa oficiosa, guardó silencio sobre los actos del monarca y la emprendió contra la emperatriz, de quien era la culpe todo lo que pasaba. Sin la influencia de la inglesa, las ideas liberales no hubieran contaminado el espíritu del emperador, y Alemania no ensayaría la ridícula parodia de instituciones establecidas en otros pueblos.

Subleváronse contra el monarca los periódicos, el canciller, los ministros y hasta el propio heredero de la corona. Lucha más páfida y más cruel, no se ha presenciado en lo que va de siglo en ninguna parte. Bismarck amenazó en diferentes ocasiones con la dimision, el kronprinz en banquete famoso olvidó deliberadamente la autoridad de su padre, procurando crear así un estado de asfixia moral tan espantoso como el de la asfixia física que ha ocasionado la muerte.

La lucha ha terminado: ya no hay quien se oponga a la política del canceller. Las cosas vuelven a la situación que tenían hace cinco meses. El Reichstag, el Landtag, el ejército, la magistratura, los electores, serán absorbidos por las oficinas de Berlín: se acabaron las esperanzas que cifraron el partido progresista alemán y los amigos de la regeneración de aquel pueblo.

Guillermo II se moverá al arbitrio del canceller. No está la voluntad de un gran pueblo, ni en el Parlamento, ni en los comicios, ni siquiera en el trono: está en manos de Bismarck. La paz, la guerra, los destinos de Europa y del mundo, dependen ahora de lo que allá en sus cálculos medite el gran hombre de Estado. El centro de los acontecimientos, que unas veces ha estado en Viena, otras en Londres, otras en Constantinopla, otras en París, otras en San Petersburgo, vuelve ahora a Berlín. Fuerza como la que tiene en su poder en la hora presente Bismarck, no la ha tenido en los últimos sesenta años hombre alguno.

Esperemos los primeros actos del nuevo monarca: de ellos depende que Europa continúe cifrando esperanzas en la paz, o que tema para un porvenir próximo la anunciada catástrofe.

Telegramas de «El Globo»

Berlín 15, 9 m.

Se reciben alarmantes noticias de Potsdam sobre la agonía del emperador. La fiebre hectática alcanza a una temperatura de 40 grados. Los síntomas técnicos son: pulso apagado, convulsiones frecuentes alternadas con desmayos.

A las ocho de la mañana se aprovechó una intermitencia para aumentar al enfermo por medio de la sonda; la tentativa fue inútil; rechazó el agua de manantial, el agua destilada y un poco de whiskey.

El enfermo ha sido trasladado a su despacho por estar esta habitación bien orientada. Se abrieron las puertas y las ventanas para que penetrase libremente el aire. Siendo éste insuficiente, unos cuantos lacayos con abanicos rodean el lecho del emperador para proporcionar el aire que no penetra desde fuera.

El kronprinz Guillermo se ha instalado en el palacio de Friedrichskron, para asistir a su padre y presenciar los últimos momentos de su vida, que se apaga por instantes.

El enfermo conserva una serenidad heroica.

En varias ocasiones ha llamado a su hijo, apretándole la mano y besándosele con efusión. Por medio de ademanes le expresaba que se sentía morir. La cámara del emperador no se ve un solo momento abandonada: la emperatriz Victoria, el kronprinz, Bismarck y los médicos de cabecera no pueden contener las lágrimas viendo al pobre moribundo como lucha resignadamente con la muerte.

A las diez se le han administrado estimulantes poderosos para prolongar en lo posible la vida.

En Berlín la emoción es indescribible; en la avenida de los Tilos y en Wilhelmstrasse el gentío se agolpa ávido de saber noticias.

La circulación de carruajes está interrumpida. El dolor en el público es más hondo que cuando agonizaba el emperador Guillermo.

En los ministerios hay guardia constante para extender decretos, despachos diplomáticos y comunicaciones para comunicarlos en el momento mismo en que ocurra la muerte.

Dícese que ya están acordados los detalles relativos a la ceremonia de los funerales y del entierro.

Asegúrase que el cadáver será inhumado en Potsdam.

Aquí, en Berlín, se cerraron anoche todos los teatros y todos los espectáculos públicos. El concierto anunciado en Wintergarten para beneficio de los inválidos, tuvo que suspenderse a la mitad porque el público abandonó el local, retrándose en silencio en cuanto supo que el emperador había entrado en el período de la agonía.

Espérase de un momento a otro al príncipe de Gales.

Dícese que de un momento a otro llegará también el rey Humberto de riguroso incógnito. No he podido comprobar la noticia.

El emperador Federico, en un momento de relativa tranquilidad, ha escrito un papel aconsejando a Bismarck que sustituya con el conde Zedlitz a Putt-Kamer. Seguiré telegrafando.

Berlín 15, 12-5 t.

El emperador ha muerto a las once y unos minutos de la mañana de hoy.

Berlín 15, 6-50 t.

Ya se tienen noticias de las causas inmediatas que motivaron la muerte del emperador. Las secreciones de la laringe penetraron en el pulmón y en el torrente circulatorio, envenenando la sangre. La agonía ha sido tranquila. El enfermo cayó en un profundo sopor desde ayer, del cual no se repuso ya. Sólo en algunos momentos parecía indicar con la mirada, que tenía conciencia de su situación.

Las últimas hojas escritas por el emperador con lápiz, dicen textualmente así: «Comprendo que Mackenzie ha hecho cuanto humanamente es posible para prolongarme la vida. Sé lo agradezco con todo mi corazón. He cumplido mi deber para con Dios y con mi país: conozco que mi fin está muy próximo. Cúmplase la voluntad del cielo.»

Estas palabras, escritas en dos hojas de papel, fueron entregadas a la emperatriz Victoria.

A la princesa Sofia, que ayer celebraba su 18 cumpleaños, le escribió un papel en donde se leen las siguientes palabras: «Sé siempre piadosa y buena como hasta hoy; este es el último voto de tu padre moribundo.»

El lunes es el día destinado para la celebración de los funerales; éstos serán, por voluntad expresa del finado, muy modestos.

La emperatriz viuda Victoria, ha llamado por telégrafo a la hija del embajador de Alemania en París: es su más íntima amiga.

París 15, 9 n.

Han estado en la embajada alemana el general Brugere, ayudante del presidente de la República, M. Goblet y otros personajes caracterizados, entregando sus tarjetas en señal de pésame.

La prensa francesa se muestra respetuosa y correctísima, recomendando la calma, y al mismo tiempo instando al gobierno para que viva prevenido.

Berlín 15, 10-10 n.

El «Post» dice que los actuales momentos son los más difíciles que ha tenido en su vida de hombre de estado el príncipe de Bismarck, añadiendo que la muerte del emperador Federico expone la paz a amenazas eventuales.

Guillermo II ha sido proclamado emperador en la habitación inmediata a la que ha muerto su padre. En el acto de la proclamación, el nuevo emperador se arrojó en brazos de Bismarck permaneciendo en ellos durante largo rato.

La prensa alemana guarda como es natural absoluta reserva sobre la significación política del nuevo reinado, y todas sus noticias se limitan a detallar los instantes últimos del infortunado Federico III.

MAHON

LOS DUQUES DE EDIMBURGO

Desde hoy son nuestros huéspedes dos ilustres viajeros: el príncipe Alfredo Ernesto Alberto, duque de Edimburgo, y su esposa la archiduquesa Maria Alexandrowna de Rusia.

El príncipe es hijo segundo de la reina Victoria. Nació en el castillo de Windsor el 6 de agosto de 1844. La archiduquesa es hermana del actual emperador de Rusia Alejandro III. Nació el 17 de Octubre de 1853.

Verificóse el matrimonio en San Petersburgo en Enero de 1874.

El duque de Edimburgo pasó parte de su juventud en Ginebra, estudiando lenguas vivas y las asignaturas necesarias para ingresar en la marina real inglesa. Sufrió en su país los exámenes reglamentarios y en 1858 se embarcó a bordo de la fragata *Euryalus*, desde donde se trasladó a la *Saint George*, para hacer su primer viaje a América.

En 1862 le ofrecieron el trono de Grecia y lo rehusó. Triunfante la revolución española en 1868, algunos pensaron en el duque de Edimburgo para ocupar el trono vacante; pero la candidatura fracasó en cuanto fué anunciada.

Desde 1866 es par de Inglaterra y miembro de la Cámara de los llores.

En 1867 tomó el mando de la fragata *Galatea*, con la cual salió con rumbo a Australia, en donde la población de aquella apartada colonia le hizo un recibimiento entusiasta. No todo, sin embargo, fueron satisfacciones: un irlandés llamado O'Farrell, le disparó un pistoletazo hiriéndole ligeramente en la espalda.

El príncipe ha pasado casi toda su vida en el mar visitando la mayor parte de las regiones del globo.

Hoy es Almirante de la escuadra inglesa del Mediterráneo, anclada en nuestro puerto, y enarbola las insignias de su mando en el magnífico acorazado *Alexandra*.

El Duque de Edimburgo es hombre muy ilustrado y apasionadísimo por las artes, sobre todo por la música. Se ufana de ser un buen violinista y un excelente flautista.

Ha estado otras veces en Mahon y acaba de visitar ahora la capital de España, en unión de su esposa, la cual estuvo también en nuestra ciudad, hace cosa de un mes, a bordo del aviso *Surprise*.

Cuando Inglaterra se decidió a bombardear a Alejandria y a intervenir militarmente en Egipto, el Duque desembarcó en Cádiz, fué a Madrid, conferenció breves horas con don Alfonso XII y salió precipitadamente para Londres.

Escuadra inglesa.—Desde las primeras horas de la mañana se

divisaban lejanos, ocultos entre la bruma del horizonte los buques de la escuadra inglesa que debían hoy fondear en nuestro hermoso puerto. Serían las siete cuando se presentó en la boca el magnífico acorazado *Alexandra*, buque insignia que trae a su bordo a S. A. R. el Duque de Edimburgo.

Con marcha magestuosa y seguido del aviso *Phaeton* adelantó hasta colocarse en la boya de Calafiguera. Desde allí, izando en el palo mayor la bandera española, saludó a la plaza con una salva de 21 cañonazos. Bien pronto la fortaleza de Isabel II contestaba al saludo del buque inglés.

Terminado el saludo llegó a bordo el Sr. Delegado del Gobierno, el que fué recibido inmediatamente por S. A. R. siendo despedido a su salida con una salva de 9 cañonazos.

El aviso *Phaeton* salió a alta mar volviendo al poco tiempo seguido de los demás buques que forman la escuadra.

A las 9 visitó al Duque de Edimburgo el señor Gobernador militar, siendo despedido con los honores de ordenanza.

Por ser cumpleaños de S. M. la Reina de Inglaterra, a las ocho de la mañana y a los acordes del himno inglés que ejecutaba la banda de la *Alexandra*, se engalanaron todos los barcos izando el buque insignia en su palo mayor el estandarte real.

La vista que presenta el puerto desde Calafiguera a la isleta es por demás animada y entretenida y hoy más que nunca puede perfectamente apreciarse lo hermoso que es nuestro puerto.

A las nueve y media entró el yatch real *Surprise* conduciendo a S. A. la Duquesa de Edimburgo que venia de Tarragona.

En la Delegación del Gobierno, lo mismo que en el arsenal, en la Isleta y en el Lazareto, se ha izado el pabellón nacional, como demostración de respeto y consideración por ser cumpleaños de la Reina de Inglaterra.

Cumpliendo un deber de cortesía, saludamos al augusto viajero que hoy nos honra con su visita.

Una comisión del Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad presidida por el señor Delegado del Gobierno pasará mañana a las diez a bordo del acorazado *Alexandre* para cumplimentar a S. A. R. el Duque de Edimburgo.

En el vapor correo de hoy ha sido conducido a Palma para ingresar en el penal, uno de los presos de la cárcel de este partido y para hacerlo en el manicomio una asilada en el Hospital civil.

Sobre los primeros vinos que se han examinado en el Laboratorio municipal de esta ciudad,

aunque de buena apariencia, han informado los peritos químicos, que si bien son naturales, se encuentran todos ellos alterados y con claros indicios de preservativos añadidos para contener el desarrollo rápido de las fermentaciones que tienden a hacerlos del todo inaceptables.

En su vista se trata de adoptar medidas severas que aseguren la bondad de estos líquidos y los pongan en relación con los precios subidos á que se venden.

Para el caso de que la Esquadra inglesa permanezca aun en nuestro puerto el día de San Juan, tenemos entendido que el Ayuntamiento anunciará una regata extraordinaria al remo adjudicándose un valioso premio, en la cual podrán tomar parte indistintamente todas las embarcaciones menores que se presenten en condiciones, tanto de la escuadra como de nuestros aficionados y pescadores.

Celebramos que llegue á tener efecto esta regata.

Sabemos que en los exámenes que ha sufrido en el Conservatorio de música y declamación de Madrid nuestro amigo y paisano don Juan Gil Rey, ha alcanzado la nota de sobresaliente, presentándose para tomar parte en las oposiciones para obtener una plaza de alumno pensionado en el Conservatorio de Milan.

Damos nuestra enhorabuena á tan estudioso jóven por la nota alcanzada, al par que le deseamos el mejor éxito en los ejercicios de oposición.

Con motivo de ser hoy cumpleaños de S. M. la Reina Victoria, los buques de la Esquadra inglesa, lo propio que el yacht *Zingara*, han permanecido empavesados durante todo el día.

Por no haber querido satisfacer la multa que les fué impuesta por la Alcaldía han ingresado en los detenidos los dos muchachos que arrojaron el perro á la cuesta del General.

Los monitores ingleses que llegaron ayer son el *Agammenon* y el *Dreadnought*, no el *Thunderer*, como equivocadamente dijimos. Este ha fondeado hoy.

Se ha impuesto un duro de multa á un muchacho que de una pedrada causó ayer una herida en la frente á una mujer.

Por la Administración de rentas y contribuciones de la provincia se encarga á los Alcaldes de la misma, autoricen persona de confianza para recoger de aquella oficina los recibos cuádruples, duples y los que se han de cobrar de una sola vez, para el pago de las contribuciones territorial é industrial.

La importante casa editorial de Barcelona de los señores Daniel Cortezo y C.^a, ha dado comienzo á la publicación de la obra «ISLAS BALEARES», original de de D. Pablo Píñerrer, y D. José María Quadrado, como parte á la monumental obra ESPAÑA que la citada casa edita.

No podemos menos de recomendarla á nuestros lectores, que se admiten suscripciones en la imprenta de nuestro periódico, al precio de una peseta el cuaderno.

En el vapor correo «Menorca» han sido esta tarde embarcadas para Palma, 26 cabezas de ganado vacuno y una de lanar.

Hemos recibido el n.º 398 de la importante revista hispano americana «La Ilustración», que publica en Barcelona el editor D. Luis Tasso. El número que nos ocupa es como los anteriores, digno de todo elogio, como puede verse por el siguiente sumario:

TEXTO.—Puntos y comas, II, por D. José Yxart.—El maquinista de locomotora, por Hannan Chan.—La nobleza judía en Inglaterra, por N.—El espejo, por H. P.—El telescopio, por D. Eduardo Calcaño.—Francesca de Rimini, poesía por D. Luis G. Ortiz.—La madre, poesía por D. Angel Carrascosa.—La canción de los perros, por Petcefi.—Canción de lobos, poesía por D. Isafas E. Muñoz.—Rima, por D. P. Vicente Silva.—Un casamiento ventajoso, novela sueca (continuación), por Emilia Carlen.—Viaje al Río de la Plata (continuación), por Emilio Daireaux.—Variedades.—Pensamientos.—Conocimientos útiles.—Pasatiempos.—Nuestros grabados.—Historia de la semana.—Anuncios.

GRABADOS.—D. Ricardo Palma.—En el mes de las flores.—La visita intempestiva.—Francis: organización militar de los caminos de hierro.—Ronda de los Franceses, en Viena.—Plano de la ciudad de la Plata.—La Plata: Banco hipotecario.—La Plata: estación del camino de hierro provincial.

BOLSA DE MADRID

18 de Junio.

4 por 100 interior perpétuo. . . 69'400
4 por 100 amortizable . . . 85'800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 101'500

BOLSA DE BARCELONA

18 de Junio, 5'30 l.

4 por 100 interior. 69'770
4 por 100 exterior. 72'470
4 por 100 amortizable 85'000
Bil. hip. Cuba. Emisión de 1886 101'750
Banco Hispano Colonial . . . 45'620
Acciones ferrocarril Francia. 54'620
Id. Norte 61'000
Id. Orense. 12'880
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 20 rs.
paga alista
Exterior 20 id.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Termómetro Húmedo		
9 m.	757.3	25.1	22.7	SO.	Vient. Despd.
3 t.	756.6	25.0	22.7	Id.	V. Ste. Id.
		Temperatura máxima.. 26.6°			
		Id mínima.. 18.3°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy
Santa Florentina virgen y San Silverio.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.
Santo de mañana
San Luis Gonzaga confesor.

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 19
De Malta acorazado inglés *Agammenon*, de 6 cañones y 400 plazas; su comandante Mr. R. S. Hinle.
De Malta acorazado *Dreadnought*, de 4 cañones y 380 plazas; su comandante Mr. Deybeg.
Día 20
De Valencia fragata de guerra inglesa *Alexandra*, de 18 cañones y 750 plazas, su comandante Mr. Boyes, arbolando la insignia del Duque de Edimburgo.
De Valencia acorazado *Edimbourg*, de 9 cañones y 460 plazas; su comandante Mr. Pallier.
De Valencia acorazado *Colossus*, de 9 cañones y 450 plazas; su comandante Mr. Bwge.
De Valencia acorazado *Temeraire*, de 14 cañones y 585 plazas; su comandante Mr. Drummond.
De Valencia crucero *Phaeton*, de 10 cañones y 280 plazas; su comandante Mr. Clair.
De Valencia aviso *Surprise*, de 4 cañones y 107 plazas; su comandante Mr. M. Bourke.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 20, 2-15 t.

Madrid 18.—Se ha acordado que el Congreso celebre sesiones dobles. Por las noches se discutirán los presupuestos y por las tardes continuará el debate político. En este tomarán parte todavía los señores Xiquena, Lopez Dominguez, Romero Robledo y probablemente el señor Cánovas. Contestarán los señores Moret, Alonso Martinez y Sagasta.

Palma 20, 2 15 t.

Madrid 18.—Ayer acudieron á casa del general Cassola todos los ministros excepto el señor Alonso Martinez. Tanto sus compañeros antiguos como los nuevos le felicitaron por su último discurso.

Palma 20, 2-15 t.

Ayer á las seis de la tarde tuvo lugar el entierro del teniente general Sr. Cotoner el cual fué lucidísimo. El féretro fué colocado en un furgon de artillería del cual tiraban cuatro mulas guiadas por artilleros. Presidían el duelo el general gobernador militar interino, el gobernador civil, alcalde, vicario general, presidentes de la Audiencia y Diputación y el Delegado de Hacienda. El gentío que acudió fué inmenso para tributar el último obsequio al que en vida supo captarse muchas simpatías.

BOLSIN
Barcelona 17, 10'20 m.
Interior, 69'60.
Exterior, 72'35.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

Festividad de San Juan Bautista
La festividad de San Juan Bautista se celebrará en esta ciudad el día 24 del actual con regatas de embarcaciones menores y carreras de caballos, potros, mulos y borricos en el Cos Nou, las cuales serán premiadas con 50 pesetas las primeras y con una cuchara de plata cada una de las segundas ó su equivalente valor.

Las carreras empezarán á las 5 de la tarde del referido día, debiendo observarse las reglas siguientes:

- 1.ª Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la autoridad municipal que presida las carreras.
- 2.ª Para ganar premio será requisito indispensable que á lo ménos entren en competencia dos caballerías de cada clase.
- 3.ª Las carreras tendrán lugar en la misma forma que en los años anteriores, saliendo á un mismo tiempo las caballerías y dando el «sus» el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida, podrá dárseles el «sus», paradas colocándose en este caso frente la tribuna de la presidencia.
- 4.ª Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente «tancar»), no tendrán obsequio al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.
- 5.ª Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos desde la hora en que deben principiarse las corridas hasta que hayan terminado.

La regata de embarcaciones al remo se efectuará á las 6 de la tarde, bajo las condiciones siguientes:

- 1.ª Ninguna embarcación podrá salir de la línea de partida antes de dar la señal. La que lo hiciere perderá el derecho al premio aunque llegue primero á la meta.
- 2.ª Tambien perderá el derecho al premio la embarcación que maliciosamente tratare de abordar á alguno de sus contrincantes, con el fin de paralizar sus movimientos.
- 3.ª Si al emprender la marcha se hiciere con desorden, una señal dada desde el bote donde se halle el jurado, indicará que deben volver los contendientes á sus puestos para comenzar de nuevo.
- 4.ª Desde la hora de empezar las regatas hasta su conclusion se prohíbe detenerse en la línea donde aquellas se han de verificar, debiendo atravesarla con rapidez para no obstruir el paso á los que han de tomar parte en ellas.
- 5.ª En la Comandancia de Marina se recibirán las inscripciones para formar parte en las regatas hasta las 4 de la tarde del día 24, sin cuyo requisito no se admitirá en ellas ninguna embarcación.

Mahon 19 de Junio de 1883.—Sebastian Vinent.

D. Sebastian Vinent de Mesa, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que para dar cumplimiento á lo que determinan las Ordenanzas municipales y demás disposiciones dictadas por este Ayuntamiento sobre policía de perros, he dispuesto lo siguiente:

- 1.º Todos los perros que desde esta fecha se encuentren por las calles de esta ciudad y demás vías públicas del distrito municipal, sin bozal con cruz ó regilla de metal-collor ó número de orden, serán cogidos por los dependientes de la municipalidad ó del arrendatario del impuesto establecido y se exigirá á sus dueños la multa de 5 pesetas. En el caso de no ser conocido el dueño del perro, se guardará éste á sus expensas por término de 3 dias, durante los cuales podrá aquél reclamarlo y le será entregado previo el pago de la correspondiente multa y de 25 céntimos de peseta diarios por gastos de manutención y custodia. Transcurrido dicho plazo sin que nadie se presente á reclamarlo, será muerto ó vendido, quedando siempre obligado el dueño el día en que sea conocido, al pago de la multa en que haya incurrido.
- 2.º Los perros que vaguen por los parajes indicados desde dos horas despues de las oraciones hasta el amanecer, sin los requisitos que expresa el artículo anterior, serán cogidos de igual modo, imponiéndose á sus dueños la multa de 10 pesetas además del pago de los gastos.
- 3.º Los perros que á dichas horas fueren hallados, aunque lleven los requisitos expresados en el art. 1.º, serán tambien cogidos y multados sus dueños en 5 pesetas además del pago de los gastos.
- 4.º Siendo perjudicial á las buenas costumbres, por ofender la pública decencia, que las perras en calor vaguen por las calles, cuidarán sus dueños de que en dicha época se hallen encerradas. Los infractores de este artículo satisfarán la multa de dos pesetas cincuenta céntimos además de la que pudiera corresponderles por cualquiera otra falta en que incurran.

Mahon 16 Junio de 1883.—Sebastian Vinent.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahón
3—ARRAVALAETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 28 de Junio de 1888.

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.265 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1.º premio	80.000
2.º premio	40.000
3.º premio	20.000
4.º premio	10.000
5.º premio	40.000
6.º premio	282.900
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas.	29.700
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.700 id., para los números anterior y posterior al del premio esegundo	3.400
1.265	569.400

Mahón 20 de Junio de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernández.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el infimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregulaciones en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., debe usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



DROGUERÍA MAHONESA

DE **MARTIN VALLS**

8, HANNÓVER, 8

Habiendo hecho compras directas, á sus autores de varias especialidades, desde esta fecha se venden en dicho establecimiento á precios escesivamente baratos, pudiendo garantir con toda seguridad su

- LEGÍTIMA PROCEDENCIA**
- Citrato Magnesia King's legítimo á 7 rs. vn. frasco.
 - Harina lacteada E. Nestlé legítima á 7 rs. vn. bote.
 - The Chambard legítimo á 4 y ½ rs. vn. bote.
 - Esencia Zarparrilla legítima de Bristol á 20 rs. vn. frasco.
 - Leche condensada suiza legítima á 6 rs. vn. bote.
 - Almidon 1.º planchar en cajas y al peso á 14 cénts. escudo la libra.

Unico depósito directo de las renombradas fuentes de Agua DE VALS

LEGIA FENIX: de los acreditados fabricantes A. Alexandre é hijo. Aparatos económicos para coladas, sistema privilegiado de los señores A. Alexandre é hijo, depósito de modelos á precios reducidos. Se garantiza la legitimidad de todos los artículos que se venden como legítimos.

Desconfiar de las numerosas falsificaciones é imitaciones que se venden como legítimas.

DROGUERÍA MAHONESA DE MARTIN VALLS 8, HANNÓVER, 8

SALUD

POCION FEBRIFUGA

Único, seguro y positivo medicamento, para curar las intermitentes, tercianas y cuartanas por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno.

Cada caja lleva un detallado prospecto, tómesese exactamente como dice y la curación es infalible. La mejor recomendación son los centenares de cajas que se espenden anualmente.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA

Esta pura, legítima y garantida **esencia de zarzaparrilla**, se recomienda por sí sola, pues se notan sus efectos luego de tomarse. No fiarse de **esencias** que no lleven el nombre del farmacéutico que las prepara, pues hay infinidad de falsas.

Hay frascos grandes y pequeños.
Frasco grande 2 pesetas 50 cénts.
pequeño 50 cénts.

Exigir siempre el apellido **HERNANDEZ**, Alayor, y su marca que lleva cada botella.

De venta en
MAHON:—Droguería del Sr. Valls, Hannover.
ALAYOR:—Farmacia de Hernandez, Virgen.
PALMA:—Principales Droguerías.

En venta

Lo está una sillería de muelles, dos mesas y tres camas de hierro, por un precio módico, en la calle de la Arravaleta núm. 10. Dicha casa se arrienda.

Sirviente

Un jóven desea hallar colocacion en clase de criado. Informes calle de la Reina núm. 16.

Libros de lance

Se hallan en venta por un precio módico una gran colección de libros españoles y extranjeros calle Cos de Gracia n.º 139, en donde pueden verlos las personas que lo deseen.

Fonda Balear

PASCUAL ALBAÑY
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles, y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Para vender

Lo está un borrico de 3 años. Informarán calle Arraval 118.

Para vender

Lo está la casa núm. 19 de la calle de Santa Ana de esta ciudad y los almacenes núms. 19 y 20 del Andén de Levante, cerca al fondeadero de los vapores correos; bien juntos ó separados. Informarán en esta imprenta.

Pérdida

Se han extraviado tres décimos del billete abonado número 1803 de la Lotería Nacional que debe verificarse ayer, cuya devolución se gratificará en la imprenta de este periódico.

Queda avisada la Administración respectiva.

En la calle de Hannover núm. 23 hay alhajas y artículos de toda clase para vender.